

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode Penelitian

Terdapat dua kata dari metode penelitian yaitu kata metode dan kata penelitian. Kata metode berasal dari bahasa Yunani yaitu *methodos* artinya cara atau menuju suatu jalan. Metode adalah kegiatan ilmiah yang berkaitan dengan suatu cara kerja (sistematis) agar dapat memahami suatu objek atau subjek dalam penelitian, merupakan upaya agar mendapatkan jawaban yang bisa untuk dipertanggung jawabkan dengan ilmiah dan termasuk keabsahannya.¹ Kemudian penelitian merupakan proses dari pengumpulan dan analisis data yang dilakukan dengan logis dan sistematis agar tercapainya tujuan-tujuan yang diinginkan.²

Berdasarkan pendapat Sugiyono, pengertian metode penelitian ialah cara-cara ilmiah agar mendapatkan data yang sesuai terhadap tujuan dapat dikembangkan, ditemukan, serta dibuktikan dengan pengetahuan yang ada, sehingga pada saatnya bisa digunakan dalam memecahkan dan mengantisipasi maupun memahami masalah.³

Dari penjelasan metode penelitian tersebut bisa penulis simpulkan bahwa metode penelitian ialah suatu cara demi mencapai tujuan menggunakan

¹Rosady Ruskan, *Metode Penelitian Public Relations dan Komunikasi*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2003), h. 24

²Sudaryono, *Metode Penelitian Pendidikan*, (Jakarta, Kencana, 2016), h. 2

³Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan: Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan ReD*, (Bandung: Alfabeta, 2009), h. 6

data-data yang ditemukan untuk menyelesaikan masalah yang diteliti.

B. Pendekatan Penelitian

Pendekatan penelitian yang penulis gunakan yaitu pendekatan kualitatif mengumpulkan data pada suatu fenomena terhadap hal yang ingin diteliti dengan mengambil sampel dari sumber data kualitatif yang terdiri dari kalimat atau kata.⁴ Oleh sebab itu, pendekatan yang dilakukan dalam penelitian ini dengan menggambarkan objek ataupun subjek yang diteliti agar data deskriptif berupa kata-kata, tulisan maupun lisan bisa didapatkan, seperti orang-orang yang diamati ataupun perilaku yang terlihat. Teori yang digunakan dalam penelitian ini bersifat relevan dengan menyesuaikan rumusan masalah dalam penelitian dan berhubungan terhadap konsep judul.

C. Data dan Sumber Data

Penelitian yang penulis lakukan memakai data kualitatif dimana terdapat teknik-teknik analisis data, observasi, wawancara serta metode dalam pengumpulan data lainnya yang bisa dijadikan dalam menyajikan respon-respon dan subjek yang diperoleh ketika penelitian. Jenis data yang digunakan ini biasa dipakai dalam kondisi yang terjadi dengan alamiah serta adanya konteks sosial, perhatian besar diberi oleh peneliti.⁵

Terdapat data primer dan sekunder sebagai sumber data dari penelitian

⁴AlbiAnggito, Johan Setiawan, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: CV Jejak, 2018), h.

⁵Punaji Setyosari, *Metode Penelitian Pendidikan dan Pengembangan*, (Jakarta: Kencana, 2012), Ed. 2 Cet. Ke 2, h. 40

ini ialah:

a. Data Primer

Data primer didapatkan bersumber langsung dari wawancara yang dihasilkan saat melakukan penelitian terhadap objek yang diteliti ialah pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dan para muallaf yang dibina.

b. Data Sekunder

Data sekunder adalah tambahan sumber data dari data primer yang didapatkan melalui jurnal, buku-buku, jurnal, dokumentasi, internet dan dokumen lainnya yang juga berkaitan serta mendukung terhadap masalah yang ada dari penelitian.

D. Lokasi Penelitian

Penelitian yang dilakukan mengambil tempat lokasi penelitian di Yayasan Masjid Agung Palembang yaitu untuk mengetahui peran pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dalam pembinaan muallaf serta hambatan pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dalam melakukan pembinaan muallaf.

E. Teknik Pengumpulan Data

Penelitian yang penulis lakukan menggunakan teknik pengumpulan data sebagai berikut:

a. Observasi

Observasi merupakan suatu pengamatan yang memiliki tujuan untuk

memperoleh data terhadap permasalahan, sehingga didapatkan bukti serta pemahaman dari keterangan atau informasi yang sebelumnya diperoleh. Observasi merupakan metode ilmiah yang biasa mempunyai arti sebagai pencatatan berbagai fenomena dan pengamatan dan yang diamati dengan sistematis.⁶

Observasi dilakukan di Yayasan Masjid Agung Palembang terhadap pembinaan muallaf yaitu untuk melihat peran pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dalam pembinaan muallaf serta tantangan dan hambatan yang dihadapi oleh pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dalam pembinaan muallaf.

b. Wawancara

Selain observasi maka dilakukan juga wawancara. Adapun wawancara merupakan interaksi bahasa antara dua orang yang berlangsung dengan kondisi saling berhadapan dan salah seorang yaitu yang melangsungkan wawancara meminta keterangan terhadap orang yang diwawancarai ataupun informasi sejauh keyakinan dan pendapatnya.⁷ Kegiatan wawancara dilakukan kepada pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dan para muallaf yang dibina.

Responden yang penulis jadikan dalam penelitian ini yaitu:

1. Ketua pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang.
2. Bendahara pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang.
3. Pembina Muallaf Yayasan Masjid Agung Palembang

⁶ Esty Aryani Safithry, *Asesmen Teknik Tes dan Non Tes*, (Malang: CV IRDH, 2018), h. 48

⁷ Emzir, *Metode Penelitian Kualitatif: Analisis Data*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), h. 50

4. Muallaf yang dibina pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang.

c. Dokumentasi

Dokumentasi adalah suatu proses yang dijadikan bukti berdasarkan dari apapun jenis sumbernya, baik yang sifatnya lisan, tulisan, arkeologis ataupun gambaran.⁸ Hasil pengumpulan data dokumentasi penelitian dari kegiatan yang dilakukan pengurus Yayasan Masjid Agung Palembang dalam pembinaan muallaf.

F. Teknik Analisis Data

Adapun pengertian analisis data merupakan tahapan dari proses penelitian yang bertujuan mentransormasi, menginvestigasi, mengungkapkan pola-pola terhadap gejala sosial yang diteliti supaya laporan penelitian bisa mewujudkan simpulan, informasi, dan atau mengadakan rekomendasi untuk membentuk kebijakan. Oleh sebab itu, analisis data dapat diartikan ialah suatu proses yang mengimplemantasikan dari teknik-teknik seperti teknik analisis data kualitatif dan data kuantitatif.⁹

Penelitian yang penulis lakukan menggunakan teknik analisis data dari Miles dan Huberman yang dilaksanakan dengan 3 cara ialah: reduksi data, penyajian data, serta penarikan kesimpulan.¹⁰ Tiga cara tersebut dijelaskan sebagai berikut:

⁸ Imam Mohtar, *Problematika Pembinaan Pendidikan Agama Islam Pada Masyarakat*, (Malang: Uwais Inspirasi Indonesia, 2017), h. 9

⁹ *Ibid*, h. 9

¹⁰ Miles dan Huberman, *Analisis Data Kualitatif*, (Jakarta: Universitas Indonesia Press, 1992), h. 16

a. Reduksi Data

Reduksi data adalah proses pemilihan, pemusatan perhatian terhadap pengabstrakan, penyederhanaan, serta transformasi data kasar dari catatan-catatan tertulis yang ada di lapangan. Reduksi data terjadi secara terus-menerus selama berlangsungnya proyek yang berorientasi penelitian kualitatif. Reduksi data ialah sebuah bentuk analisis yang, menggolongkan, menajamkan, membuang yang tidak diperlukan, mengarakan serta mengorganisasikan data melalui cara yang sedemikian rupa sehingga bisa diverifikasikan dan ditarik kesimpulan-kesimpulan akhirnya.

b. Penyajian Data

Penyajian data ialah sekumpulan informasi yang sudah tersusun yang kesimpulannya dapat ditarik dalam melakukan pengambilan tindakan. Dari adanya penyajian data akan mempermudah dalam memahami hal yang terjadi, selanjutnya merancang rancangan kerja atas apa yang sudah dipahami.

c. Penarikan Kesimpulan/ Verifikasi

Kesimpulan/ verifikasi merupakan kesimpulan yang dimantapkan dengan memakai pemeriksaan keabsahan data. Kesimpulan awal yang sifatnya masih sementara akan berubah jika bukti-bukti yang kuat tidak ditemukan dan mendukung tahapan pengumpulan data. Namun jika kesimpulan yang diungkapkan pada tahapan awal didukung dengan bukti-bukti yang konsisten dan valid maka kesimpulan dapat disebut sebagai kesimpulan kredibel.

G. Sistematika Penulisan Laporan

BAB I : Pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian dan kegunaan penelitian.

BAB II : Tinjauan teoritis yang terdiri dari tinjauan pustaka dan kerangka teori.

BAB III : Metodologi penelitian terdiri dari metode penelitian, pendekatan penelitian, data dan sumber data, lokasi penelitian, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, dan sistematika penulisan laporan.

BAB IV : Hasil dan Pembahasan terdiri dari gambaran umum lokasi penelitian dan pembahasan.

BAB V : Penutup terdiri atas kesimpulan dan saran yang menjelaskan jawaban terhadap permasalahan yang berdasarkan dari penelitian yang sudah dilakukan oleh peneliti, daftar pustaka dan lampiran-lampiran.